

VIE INSTITUTIONNELLE DE L'AFP

COMPTE-RENDU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DE L'ASSOCIATION FRANÇAISE DE PSYCHIATRIE DU 17 MARS 2018

L'Assemblée Générale Ordinaire de l'Association Française de Psychiatrie s'est tenue le 17 mars 2018 dans les locaux de l'Association, présidée par le Docteur François KAMMERER, Vice-Président de l'Association Française de Psychiatrie. (Jean-Yves COZIC, Président étant empêché)

La séance est ouverte à 11h00 par le Dr François KAMMERER

1) Présentation du rapport moral

• Discussion et vote

Le Docteur Jean-Louis Griguer, Secrétaire Général de l'Association Française de Psychiatrie, présente à l'Assemblée Générale le rapport moral concernant la gestion du Conseil d'Administration depuis la dernière Assemblée.

(Le texte intégral du Rapport Moral concernant l'Association Française de Psychiatrie figure p. 12.)

Le Rapport Moral est adopté à l'unanimité par l'Assemblée Générale Ordinaire.

2) Présentation du rapport financier

• Discussion et vote

Le Dr Bruno Gallet, Trésorier de l'AFP, présente les comptes concernant l'exercice 2017 et le budget prévisionnel pour l'année 2018, ratifiés par le Conseil d'Administration. Il précise que la subvention d'équilibre accordée pour l'exercice de l'année 2017 par le SPF est moins importante que prévue grâce aux produits des colloques et des DPC organisées par l'AFP. *La Lettre de Psychiatrie Française* devenant de plus en plus déficitaire, une étude va être faite.

Quitus est donné au Trésorier pour l'exercice de l'année 2017.

Pour le budget 2018 : une abstention.

• Fixation du montant de la cotisation pour 2018

Maintien du montant de la cotisation pour 2018.

3) Présentation et discussion de projets de congrès et réunions scientifiques

Les prochains colloques prévus sont :

– Les Rencontres de Suze-la-Rousse **les 6 et 7 juillet 2018** sur le thème de « **L'identité** » (cf. programme p. 7 à 10).

– À Paris, Colloque sur le thème de « **Expertises et traumatismes psychiques** » (réfèrent Dr Jean-Yves Cozic) **le 12 octobre 2018**.

– À Paris, Colloque sur le thème de « **Animal parlé / Animal parlant** » (réfèrent Dr François Kammerer) **le 16 novembre 2018** (deuxième partie **le 14 juin 2019**).

En cours de formalisation : un Colloque sur le thème de « **Robotique et transhumanisme** » **le 15 mars 2019** (réfèrent Dr Jean-Louis Griguer).

4) Actions DPC

Nécessité d'inscrire nos Colloques dans les actions DPC avec les exigences demandées par rapport à la formalisation.

Un DPC est envisagé en région à Marseille sur le thème du « **Suicide de l'adolescent** » (réfèrent Dr David Soffer) en collaboration avec une association locale **le 28 septembre 2018**.

5) Ratification de la liste des nouveaux adhérents

Conformément à l'article 7 des statuts et à l'article 1^{er} du règlement intérieur de l'Association Française de Psychiatrie, l'Assemblée Générale ratifie la liste des nouvelles adhésions proposées après examen par le Conseil d'administration.

6) Questions diverses

Le Prix Littéraire Charles Brisset 2018.

• Déjeuner de délibération le 1^{er} juin 2018 à l'Académie de Médecine pour les membres du jury.

• Remise du Prix le 12 octobre 2018 à l'issue du colloque avec moment convivial à la Librairie Tschann.

La séance est levée à 13h00 par le Docteur François Kammerer.

RAPPORT MORAL DE L'AFP 2017 « DES NOUVELLES POUR POURSUIVRE LE CHEMIN »

Dr Jean-Louis
GRIGUER*

L'Association Française de Psychiatrie poursuit son chemin avec l'engagement de collègues dans l'organisation des colloques et celui de Valérie Lassaue qui assure avec dévouement et compétence le secrétariat et la gestion DPC de l'ensemble des colloques et formations.

COLLOQUES ET FORMATIONS

L'AFP a rempli ses objectifs concernant les colloques nationaux pour la cinquième année consécutive.

Lors du premier trimestre 2017, un colloque en **janvier 2017** sur « **Neurosciences et psychiatrie : quels rapports ?** » a été très apprécié en nous questionnant sur le développement spectaculaire des méthodes d'exploration scientifiques et des résultats qu'elles ont permis d'obtenir qui a conduit à ce que, bien au-delà de leurs liens privilégiés avec la neurologie, les neurosciences prennent pour objet des dimensions phénoménologiques ou psychodynamiques qui étaient jusque-là considérées comme l'apanage des psychiatres voire des psychanalystes.

En remettant en cause les lignes de clivages qui se justifiaient autrefois, ces remaniements ont complexifié et nuancé les rapports entre psychiatrie et neurosciences en nous obligeant à préciser davantage leurs champs respectifs.

Le colloque sur « **Quelle causalité psychique en 2017 ?** » qui s'est tenu en **mars 2017** avec un programme remarquablement établi par François Kammerer a visé la confrontation et la pondération des diverses causalités traversant la psychiatrie en 2017 ainsi que leurs conséquences sur les modalités d'identité et d'exercice de la discipline, en prenant pour base le débat de 1946, célèbre et historique, qui a opposé, à son initiative, Henri Ey, Lucien Bonnafé, Sven Follin, Jacques Lacan et Julien Rouart. Ayant alors été rebaptisé « Le problème de la psychogenèse des névroses et des psychoses », les échanges, au cours de ce colloque, ont montré qu'il reste, en dépit de ses 70 ans, d'une étonnante pertinence pour analyser les perspectives actuelles.

Quant au colloque sur « **L'expertise en psychiatrie** », il a été d'une excellente qualité au niveau des communications sur une question qui fait l'objet de nombreux débats au sein de la profession. Nous nous sommes arrêtés un instant pour réfléchir à la pratique de l'expertise en posant notamment les questions : Quel regard portent sur l'expertise Juges, Avocats, Philosophes et Psychiatres ? Quelles formations mettre en place pour les futurs experts ?

Le colloque sur « **Anthropologie et psychiatrie dans la société des affects** », en **novembre 2017** à Paris, a connu un beau succès. Qu'on l'appelle anthropologie psychiatrique, ethnopsychiatrie ou psychiatrie transculturelle, la confrontation entre l'anthropologie et la psychiatrie suppose la mise en question d'un certain nombre de notions propres à chacune de ces deux disciplines. C'est dans cette perspective qu'il nous a paru pertinent d'appliquer ce double regard à l'émergence récente d'une « société des affects » où la notion d'affect occupe une place de plus en plus importante. Pour mieux comprendre

cette évolution notable nous sommes tout naturellement conduits à nous interroger sur ce qu'elle représente pour les autres, dans d'autres cultures.

Nous ne manquerons pas de rappeler la programmation du colloque sur le thème de « **Quel modèle pour la pédopsychiatrie de demain : fiction et réalité** » en **mars 2018**, sur « **Expertise et traumatismes psychiques** » le **12 octobre 2018** faisant suite à celui de 2017 et un sur « **Animal parlé / Animal parlant** » le **16 novembre 2018**.

Les **Rencontres de Suze-la-Rousse 2018** se dérouleront les **6 et 7 juillet 2018** sur le thème de « **L'identité** ».

Notons enfin que, comme les années précédentes, l'AFP a proposé un symposium dans le cadre du **Forum des Associations au Congrès Français de Psychiatrie** à Lyon, très suivi sur la question de la Causalité psychique, présidé par Michel Botbol avec François Kammerer, Xavier Briffault et Jean-Louis Griguer.

Du fait maintenant de notre maîtrise de l'organisation de ces colloques et formations, il est à noter que toutes ces manifestations ont été majoritairement bénéficiaires.

LE PRIX LITTÉRAIRE CHARLES BRISSSET 2017

Natacha Appanah a reçu ce prix pour son livre intitulé « **Tropique de la violence** » (éd. Gallimard). Les membres du jury sont déjà engagés dans l'organisation du Prix pour 2018 qui s'annonce comme une année avec un cru de bonne qualité.

PUBLICATIONS

Le comité de rédaction de *La Lettre de Psychiatrie Française* a poursuivi ses travaux avec des articles régulièrement proposés, témoignant de l'utilité de cet outil d'informations et d'échanges au sein de notre profession avec des remerciements à Nicole Koechlin.

Les Colloques organisés par l'AFP sont maintenant publiés régulièrement dans la Revue *Psychiatrie Française*.

RELATIONS NATIONALES

L'AFP est restée mobilisée notamment dans les travaux de la Fédération Française de Psychiatrie et a poursuivi ses relations excellentes et ses échanges fructueux avec les autres associations.

RELATIONS INTERNATIONALES

L'AFP se maintient dans son engagement international au travers notamment de la WPA (Michel Botbol occupant maintenant des responsabilités au sein du comité exécutif de cette association en qualité de Directeur des publications scientifiques).

Elle avait soutenu la XIV^{ème} Conférence COPELFI sur le thème « **Passeurs de temps** » en Israël en octobre 2016, en remerciant ici Lydia Goldenberg-Liberman et poursuivra son soutien pour la XV^{ème} Conférence en octobre 2018.

Ce travail collectif nous permet de présenter un bilan positif au niveau des activités de notre association et nous encourage à poursuivre le chemin pour participer à l'évolution de notre discipline.

* Secrétaire Général de l'AFP.